
相关链接

财经·热闻
2021年9月18日/ 星期六/ 经济新闻部主编 / 责编 李卉/ 美编 陈日升 / 校对 谢志忠 A11

羊城晚报讯 记者王丹阳报
道：9 月 17 日下午，距离工信部
举办外链相关行政指导会后一
周，微信发布“关于《微信外部链
接内容管理规范》调整的声明”，
正式宣布开放外部链接，成为互
联网行业首个宣布开放外链的
平台。

根据微信官方声明，从 17
日启动第一阶段“外链管理”措
施，包括：

1. 在确保信息安全的前提
下，用户升级最新版本微信后，
用户可以在微信一对一聊天场
景中访问外部链接。

2. 为 用 户 提 供 自 主 选 择
权。群链接因涉及广大接收方
用户，我们将继续开发功能便于
用户自主个性化选择。

3.设立外链投诉入口，用户

可以举报违法违规外链。平台
将按照相应规则处理，并对外链
提供平台的管理有效性设立信
用分级。

17 日当天早些时候，就有
网友发现 QQ 产品可支持直接
跳转淘宝和抖音的部分链接。

而从 17 日下午，有微信用
户在更新版本后，可以直接打开
抖音视频。

此外，微信在声明中就表
示：“要遵循四点原则开放外
链”，包括防止出现违反国家法
律法规的行为；防止出现过度获
取用户隐私、危害数据安全的行
为；也包括坚持用户为本，尽可
能将更多选择权交给用户。

来自微信的数据显示，2021
年至今微信收到的外链相关用
户投诉中，骚扰、欺诈、诱导为被

投诉次数最多的三种类型，三者
加总占据总投诉量的 77％，这
些有害信息传播也带来极大的
平台风险。

事件回顾
9 月 9 日，工信部有关业务

部门召开“屏蔽网址链接问题行
政指导会”。会上，工信部要求
限期内各平台必须按标准解除
屏蔽，否则将依法采取处置措
施。

9 月 13 日，工信部部长肖亚
庆在国新办发布会上对此问题
追加表态称“安全是底线”。工
信部网络安全管理局局长赵志
国则进一步强调，企业需按照整
改要求，务实推动“互联互通”分
步骤、分阶段得到解决。

月饼销售进入最终冲刺，各大
卖场的促销活动都安排上了。羊城
晚报记者走访发现，广州月饼市场
正在因为年轻人的喜好而发生改
变，越来越多追求“颜值主义”、网红
口味的月饼上线。但最好卖的，还
是莲蓉月饼、五仁月饼这两位“老大
哥”，只不过占比正在逐年下降。多
个卖场反映，这两种传统口味的月
饼，销量能占一半左右。

莲蓉、五仁月饼仍是“硬通货”

广百超市向来是各路月饼的
“比武”大舞台。从八月初开始，各
个品牌的月饼相继上架销售，共 18
个品牌，单品191个。

来自广百超市的销售数据显
示，虽然月饼种类多、口味多，但最
好卖的，仍然是莲蓉月饼、五仁月饼
这两位“老大哥”。

截至2021年9月中旬，广百超市
月饼品类销售占比为：莲蓉月饼
25%、五仁月饼20%、月饼礼盒19%、
冰皮月饼19%、潮流月饼17%（包括
流心、椒盐、乳酸菌口味等新式月
饼）。品牌销售排行榜前五位是广州
酒家、美心、荣华、陶陶居和广百月
饼，旺销单价区间在80-200元。

羊城晚报记者从华润万家、永
旺、沃尔玛等超市也了解到，莲蓉月
饼、五仁月饼同样是中秋的“硬通
货”，销量均在一半左右，但市场占
比正在逐年下降。

藤椒味香酥牛肉月饼都来了

羊城晚报记者走访发现，广州
月饼市场正在因为年轻人的喜好而
发生改变，越来越多追求“颜值主
义”、网红口味的月饼上线。

今年已是盒马连续 6年研发现
烤月饼，除了延续往年备受欢迎的
一些口味之外，盒马每年都会新开
发两三款特色口味，次年再进行改
进。2016年小龙虾鲜肉月饼爆款走
红，2019 年芥末三文鱼热销，还有
榴莲、大闸蟹、云腿肉松鱼等等，今

年都在消费者的呼声中“返场”了。
今年盒马的创新口味是藤椒味

香酥牛肉月饼，这款口味的创意来
自于广受年轻人喜欢的四川风味冷
锅串串。馅料包括牛胸肉、牛百叶、
牛蹄筋、牛舌、牛肚、牛杆菌酱，再加
上豆皮、腐竹、笋原料串起来，搭配
藤椒锅底，红油拌芝麻，口味比较多
层次。这款口味从中秋节前一个月
开始推出，目前销量已接近之前最
受欢迎的小龙虾口味。盒马预估，
今年月饼整体销量将增长15%。

冰皮月饼成“过气”网红

有意思的是，羊城晚报记者走
访发现，前几年也算潮流月饼的冰
皮月饼已成“过气”网红。

广百超市销售人员告诉记者，随
着消费者消费习惯的变化，需要冷藏
保存且售价普遍较高的冰皮类月饼，
这几年需求逐年减少，今年更少人买。

提前了解市场就是各月饼生产企
业必做的准备工作。山姆会员商店的
《2021山姆会员消费调研》结果显示，
中产家庭在中秋采买呈现几大趋势：
关注健康与养生、兼顾体面与品质、新
潮甜品与传统口味月饼各占千秋。

根据前期调研，30%的会员希
望月饼有“新潮下午茶口味”。因
此，开发更适应这些消费场景的中
秋商品成为山姆今年的中秋重点策
略。其中，围绕年轻人偏爱口味推
出的炫彩冰皮月饼，包括乳酸菌奶
黄口味、树莓流心、柠檬芝士流心、
猫山王榴莲等，适合日常享用。另
外，Member’s Mark 无蔗糖什锦
酥月饼销售增长迅速，拉动了整个
品类，显示送礼送健康趋势明显。

7 年间便利店数
量仅增52家

天虹股份是国有控股的上
市公司，业务涵盖百货、购物中
心、超市和便利店。2014年，
天虹股份新开5家天虹微喔便
利店，此后还收购本土便利店
企业“万店通”，并将其商号变
更为天虹微喔。此次股权收购
让天虹商场一次性增加了153
家直营及加盟便利店。

截至今年 6月底，天虹微
喔拥有便利店205家，门店分
布于深圳、东莞、厦门等区

域。公开资料显示，商品SKU
数有2500-3500个。

尽管天虹微喔背靠天虹强
大的供货体系，但经营状况也难
言理想。今年上半年，营业收入
为1.33亿元，净利润由盈转亏，
为-614.33万元。值得注意的
是，7年间微喔门店数量净增长
仅为52家；根据半年报，天虹股
份上半年在新开出29家便利店
的同时，也关闭了25家便利店。

罗森接盘为进军
华南市场铺路

罗森出手收购微喔，则

引发了人们对其进军华南市
场的想象。中国连锁经营协
会整理发布的《2021 中国便
利店 TOP100》榜单显示，易
捷、美宜家和昆仑好客稳居
前三，罗森以 3256 家门店位
列第五，成为在华数量最多
的日资便利店品牌。不过，
华东仍然是其在华发展的大
本营，2020 年在上海及浙江
省、江苏省等周边地区共有
1826 家门店。

财报显示，与日本业务
业绩下滑形成鲜明对比的，
是 罗 森 在 中 国 的 业 务 于
2020 年 首 次 实 现 全 年 盈

利。这也意味着，在进入中
国市场的 24 年后，罗森才真
正赚到了钱。

首个盈利年度也给了罗
森开拓新市场的信心和底气，
今年以来，其在东北和北方地
区加大布局力度。

而收购微喔也并不是罗
森第一次通过收购方式进行
扩张，2019 年其就已接手了
全时在华东、重庆的超 90 家
门店。业内人士认为，通过竞
购来获得天虹微喔有利于加
快罗森规模连锁的快速扩张，
尤其是提升其在华南、东南地
区的市场份额。

9月17日，第十届中国（广州）国际
金融交易博览会（下称“金交会”）在中
国进出口商品交易会展馆拉开帷幕，展
会为期 3 天。作为连续十年参展的金
融机构，广东农行围绕本次金交会“启
航十四五 金融新征程”主题，充分展示
了助力国家重大战略、开展金融创新实
践、服务“双循环”新格局等方面的举措
和成效。

在本届金交会上，广东农行共设置
两处展位，精心打造了服务乡村振兴、
助力粤港澳大湾区、发展绿色金融、增
色小康生活和金融创新五大主题展
区。为方便广大客户参观和体验，该行
将主展位的出入口设置成可推车的斜
坡，并通过银企警合作的方式向客户普
及金融知识，实现共建共享、惠及民生。

在服务乡村振兴展区，广东农行以
创意沙盘的形式展示三农金融服务，给
参观者带来农行耕耘美丽乡村的沉浸
式体验，同时设置O2O区域，打通供需
渠道，联动广东东西部扶贫协作产品交
易市场、增城和从化的农业龙头企业，
为广大市民提供现场购买扶农产品的
机会，使市民享受优惠的同时实现助农
扶农。该行还将作为银行代表之一参
加金融服务乡村振兴专场宣讲和推介。

值得一提的是，在另一展位的服务
乡村振兴展区，广东农行作为唯一拥有
展位的银行，还设置了助农产品试吃环
节，这个环节体现了该行“千人助镇助
力乡村振兴行动”的工作成效，吸引了
很多客户参与。

在助力粤港澳大湾区展区，广东农
行图文并茂地展示了该行助力大湾区
产业转型升级、创新服务湾区对外开
放、FT 账户服务范围扩大至广州市科
创企业等方面的内容，农行和公安局有
关人员现场为市民讲解 FT账户、反诈
等金融知识。据悉，该行还将作为银行
代表之一参加数字金融专区活动，角逐
相关奖项。

在发展绿色金融展区，广东农行展
示了该行围绕国家绿色生态发展以及

“碳达峰、碳中和”等战略，积极履行国
有大行的责任与担当，提升绿色金融服
务的成效。至2021年6月末，该行绿色
信贷余额 1099 亿元，比年初增加 402
亿元，为城市轨道交通项目、其他可再
生能源及清洁能源项目、铁路运输项目
等提供了专业、高效、多元的绿色金融
服务。

在增色小康生活展区，广东农行携
手小鹏新能源车共同搭建生活场景，特
别推出农行掌银预约小鹏 P7 看车、试
驾，以及购车分期优惠、车主平台等活
动，为群众享受现代便捷生活增添金融
助力。

在金融创新展区，广东农行现场重
磅推出全国首创的“社保卡即时制卡
机”，这一业务将社保卡换卡制卡由二
十天左右缩短至几分钟，充分展示了金

融科技带来的方便快捷，许多客户现场
体验和办理业务。同时，该行还推出

“智慧食堂”升级版，展示“智慧食堂”新
智能机具。

参展期间，广东农行分别与中建华
南建设投资有限公司、佳都集团有限公
司和广东恒健投资控股有限公司等单
位签署合作协议，银企双方就打造优质
营商环境等方面达成合作。在广州增
城区政府展台，农行广州增城支行获得
增城区政府颁发的“增城区金融机构服
务乡村振兴最佳服务奖”。

展会现场，广东农行举办了“集金
牛献礼”和“农行金交携手十年”等热场
活动，可爱的农行“小豆”和跳舞机器人
与客户现场互动，客户下载“农行掌银”
等环节还可获得精美礼品，吸引了众多
群众热情参与。（王淼怡 程喆 戴曼曼）

首家响应“互联互通”

微信宣布开放外链
将分阶段分步骤开放外链，第一阶段9月17日起执行
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启航十 金融四五 新征程

第十届中国（广州）国际金融交易·博览会

网红口味颜值至上
月饼市场现新趋势

莲蓉五仁占比下降，冰皮月饼成“过气”网红

羊城晚报记者 许悦

老牌百货天虹要卖旗下近200家便利店近日，总部位于深圳的
老牌百货企业天虹股份
（002419.SZ）发布公告称，
拟挂牌转让全资子公司天
虹微喔便利店（深圳）有限
公司 100%股权，而日资便
利店企业罗森（中国）投资
有限公司有意受让天虹微
喔股权，双方已签署《股权
转让意向协议》。

从传统零售涉足便利
店近7年，天虹股份最终放
弃天虹微喔，或与便利店业
务发展未达预期有关。而
如果竞购成功，拥有多家门
店的天虹微喔也将成为罗
森进入华南市场的敲门砖。

羊城晚报记者 黄婷

广东农行精心打造五大特色展区
亮相第十届金交会

“植物化
妆品”一定更
安全吗？为
什么用“纯植
物无添加”的
护肤品还是
会 过 敏 ？ 9
月 17 日 上
午，第三十九
期“安安有约

——药品科普大讲堂”在广州神农草堂
中医药博物馆神农大厦举办。国家药
品监督管理局化妆品安全审评专家、广
东省化妆品学会副理事长兼秘书长郭
清泉博士作题为《“植物化妆品”一定安
全吗》的专题讲座，就公众关心的化妆
品安全问题从多个角度进行讲解，提升
公众科学认知。

植物化妆品是一种宣传概念

什么是植物化妆品？郭清泉指
出，从狭义上来说，是指含有植物类原
料的化妆品。植物类原料在化妆品中
通常是以提取物的形式应用，可以是
单一提取物，也可以是混合提取物。
据郭清泉介绍，目前中国已使用的化
妆品原料中，原植物或提取物就有
3000多种。

郭清泉提醒，从法律法规方面，在
我国上市的化妆品分为特殊化妆品和
普通化妆品两类，“植物化妆品只是一
种习惯宣称”，包括植物化妆品在内的
所有化妆品广告均不得明示或者暗示
具有医疗作用，公众在购买时要切记不
要被混淆视听，避免盲目购买。

天然不等于安全无刺激

植物化妆品越天然，就越安全？讲
座上，郭清泉从“植物化妆品的成分入
手，打破公众对 0”添加”的认知误区，
告知公众“0”添加”的化妆品并不存
在，且防腐剂虽然对皮肤没有益处，但
是在化妆品生产、储存和使用环节发挥
重要作用。

针对公众关注的“主打植物成分的
化妆品真的更安全、无刺激吗”的疑问，
郭清泉给出“天然不等于安全无刺激”
的答复，并从原料提取、配备使用等方
面给出详细分析。他指出，植物本身含
有的可能对人体健康产生危害的物质，
比如芦荟中的“蒽醌类成分”、石榴果皮

中的“石榴皮碱”、柠檬果皮油中的“5-
甲氧基补骨脂素”、白芷中的香豆素类
等。这些物质技术上不可避免存在，尽
管在原植物中含量很低，但还是应该引
起注意。

学会看成分，挑选化妆
品有这些“避坑”技巧

公众如何才能挑选合适又安全的
化妆品？郭清泉表示：“首先了解自己
可能对哪些成分敏感，尤其是添加了植
物精油和香料的化妆品，在选购时注意
关注成分标识，确定是否含有过敏原成
分。”郭清泉指出，植物化妆品成分表中
有几个因素值得关注，包括防腐剂、表
面活性剂、香料致敏原、着色剂和活性
成分等。

其中，香精和香料是最常见的过敏
原，是导致化妆品过敏性接触性皮炎的
最主要原因。香料可以是天然或化学
合成的。在欧盟，有26种香料过敏原，
当它们在驻留产品中（例如面霜和香
水）的浓度超过0.001%，在冲洗类产品
中（洗 发 水 和 沐 浴 露）的 浓 度 超 过
0.01%时，必须在产品标签上注明。

讲座现场，郭清泉还以“光过敏”皮
肤举例，教大家在选择化妆品时“避
坑”。据介绍，常见的感光物质包括呋
喃香豆素、焦油、补骨脂素等。很多植
物都含有呋喃香豆素的物质，包括伞形

花科的巴西利、芹菜、雷公根、莳萝、当
归、九层塔、萝卜、欧洲防风草、中药材
的白芷、当归、茴香（臭芙蓉）。因为不
同植物含呋喃香豆素物质的量不一样，
并非每个人接触上述植物照光后都会
发生皮肤炎，但是含有该物质，则发生
皮肤炎的概率会比较大。例如有人用
柠檬汁或用柠檬敷脸后，晒到太阳便发
病，出现严重皮肤炎症。

郭清泉强调，公众挑选化妆品应该
根据自己肌肤状况以及切身需求，选择
对应功能宣称的化妆品，购买前最好进
行过敏测试，在耳根后面或者手腕处进
行试用，先试再用更靠谱。同时，建议
要在正规渠道购买化妆品，保留好购物
凭证，以便发生问题时进行不良反应申
报、溯源和维权。

“植物化妆品”一定更安全吗？
第39期“安安有约——药品科普大讲堂”在广州举行

“安安有约——药品科普大
讲堂”是广东省药品监督管理局
打造的科普宣传特色品牌活动，
长期以来一直就公众关注的热
点难点问题，邀请药品、化妆品
和医疗器械等“两品一械”业内
知名专家举办专题讲座，传播科
学知识，提升公众科学用药的健
康素养。
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